

## PRESENTACIÓN

Juan Ramón Corpas Mauleón [Consejero de Cultura y Turismo-  
Institución Príncipe de Viana. Gobierno de Navarra]

Navarra ha sido uno de los territorios especialmente ligados al Carlismo, un movimiento político de gran importancia en la historia contemporánea de España que permanece en nuestra memoria.

Por ello, el Gobierno de Navarra acordó la creación del Museo del Carlismo, con sede en el antiguo Palacio del Gobernador de Estella. El Museo del Carlismo ha abierto sus puertas el 23 de marzo de 2010 como un equipamiento dedicado a la recuperación patrimonial, a la investigación y a la difusión con criterios científicos. Para ello dispone de un centro de documentación, del propio museo y de sus programas públicos, iniciados ya en 2007 con las Jornadas de Estudio del Carlismo cuya cuarta edición se celebrará el próximo mes de septiembre.

El museo se vertebra a través de una exposición permanente que resume los orígenes y la historia del carlismo hasta 1939 y un programa de exposiciones temporales de larga duración que irá mostrando aspectos concretos de este movimiento político o relacionados con él.

La primera exposición temporal, cuyo catálogo tengo la satisfacción de presentar, muestra la abundancia de fondos que conservan numerosas instituciones navarras. Su diversidad y riqueza de contenidos, que se extienden más allá de la Comunidad Foral, incitan a la curiosidad, muestran la extraordinaria complejidad del carlismo y sugieren temas de investigación científica.

Nuestro deseo es que este catálogo y los que le sigan, así como el resto de publicaciones del Museo del Carlismo, contribuyan a profundizar en el conocimiento de un movimiento de singular trascendencia en la historia de nuestra España.